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Читатель ставит проблему

ЧТО ХУЖЕ, МАЙНИНГ 
ИЛИ САНКЦИИ?

ОБА эти явления принципиально 
схожи в том, что имеют одина-
ковую целевую направленность 

– причинение ущерба нашей экономи-
ке (и не только). Однако при вниматель-
ном рассмотрении между ними обна-
руживается разница, суть которой по-
ражает: если санкциями внешние силы 
«награждают» нас принудительно, то 
майнинг (удивительное дело) – продукт 
полностью внутренний.

После того, как в разгар лета прои-
зошло небывалое по масштабу отклю-
чение электроэнергии одновременно 
в нескольких регионах юга России – от 
Крыма до Дагестана – президент, давая 
поручения по устранению последствий 
этого ЧП (не вдаваясь в детали), обра-
тил внимание на заявления ряда губер-
наторов по поводу негативного воздей-
ствия майнинга на устойчивость работы 
региональных энергосистем, указал на 
необходимость его устранения.

А проблема действительно серьез-
ная! По объему мощностей, используе-
мых в майнинге, Российская Федерация 
вышла на второе место в мире – более 
1 ГВт. (В Китае майнинг был практиче-
ски запрещен.) Эти мощности поступа-
ют преимущественно из так называемой 
«серой зоны», в которой электроэнер-
гия для майнинга попросту крадется. 
По разным оценкам (в том числе расчет-
ным – на основе данных об объемах так 
называемой криптовалюты в криптоко-
шельках российских граждан), их ми-
нимальная величина находится в диа-
пазоне 700–800 МВт. Согласно амери-
канским источникам, на Россию прихо-
дится около 30% трафика крупнейших 
криптобирж мира, имеющих в основ-
ном прописку в США. Вот и получает-
ся, что энергия, вырабатываемая двумя 
крупными энергоблоками АЭС (кото-
рой хватило бы для удовлетворения по-
требности в электроэнергии двух сред-
них регионов), вместо того, чтобы нести 
свет в дома, двигать транспорт, произво-
дить полезные товары и т.п. – «майнует-
ся» спекулянтами для получения игро-
вых фишек, представляющих возмож-
ность попасть в зарубежное «крипто-
казино» (то бишь на криптобиржу) под 
вывеской «блокчейн».

Не так давно в выпуске вечерних но-
востей по РТ прошел фантасмагориче-
ский репортаж из Дагестана (это надо 
было видеть!). Суть дела: в нескольких 
горных селениях стала часто и подол-
гу пропадать электроэнергия... Корре-
спондент бодро рассказывает и пока-
зывает выявленную причину этого яв-
ления: внутри ветхой овчарни, предна-
значенной для временного содержания 
овец, размещено во всю ее длину де-
сятка два компьютерных стоек метро-
вой высоты, которые обдуваются столь 
же габаритными вентиляторами, созда-
ющими непрерывный мощный гул. По-
требляемая мощность этого «хозяйства» 
– не менее 600–700 КВт, и работает оно 
постоянно – без перерыва на обед и вы-
ходных. Его караулить приставлен се-
добородый аксакал в бурке и папахе... 
Глядя на эту сюрреалистическую карти-
ну, хочешь смейся, а хочешь плачь, если 
вспомнить, что где-то по соседству то и 
дело вырубается электричество...

А вот и совсем свежее сообщение с 
ленты новостей: в Новосибирской обла-
сти, в Заельцовском районе, обнаруже-
на майнинг-ферма, подключенная «на-
прямую» к высоковольтной линии элек-
тропередачи. Владелец фермы 63-лет-
ний пенсионер, у которого при обыске 
изъято 202 «майнинговые системы» (так 
в сообщении). Создать заслон подоб-
ным набегам на энергосистемы, наруша-
ющим энергоснабжение целых городов 
и районов, и предлагали губернаторы в 
упомянутом обращении к президенту.

ГОСДУМА оперативно отреаги-
ровала на поручение президента 
и на последнем заседании, перед 

уходом на каникулы, приняла закон (от 
8 августа, №221), предусматривающий 
внесение изменений в ряд законодатель-
ных актов и, прежде всего, в изданный 
еще в 2020 году по тематике цифровой 
валюты специальный закон «О цифро-
вых финансовых активах, цифровой ва-
люте и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (от 31.07.2020 года, №259).

Чтобы ответить на вопрос: как этот 
закон решает поставленную президен-
том задачу, важно прояснить суть ос-
новных процессов, регулировать кото-
рые он предназначен.

Разобраться с «криптовалютой» (циф-
ровой валютой) невозможно без по-
нимания сути технологии блокчейна и 
майнинга, как важнейшего его элемен-
та. Многое проясняется, если ответить 
на вопрос: для чего блокчейну нужен 
столь экзотический инструмент, имену-
емый «майнингом»?

«Блокчейн» (в переводе с английско-
го – «цепочка блоков») – придуманная 
американцами технология формирова-
ния и поддержания в постоянно функ-
ционирующем состоянии цифрового 
реестра, в котором осуществляются все 
криптовалютные операции путем обме-
на данными о них между распределен-
ной сетью компьютеров. Майнинг, осу-
ществляемый с множества компьютеров 
(владельцы которых и есть «майнеры»), 
разбросанных по всему миру, призван 
обеспечивать нахождение этого само-
го реестра в постоянном функциональ-
ном состоянии. Одновременно в про-
цессе майнинга формируются инфор-
мационные блоки, из которых и обра-
зуется «криптовалюта» того блокчейна, 
в котором работает конкретный «май-
нер», становящийся ее владельцем (к 
примеру – биткоина). Именно это свой-
ство майнинга генерировать криптова-
люту притягивает к нему тысячи майне-
ров по всему свету, жаждущих попасть в 
«криптоказино».  

И здесь стоит отметить изощренную 
изобретательность придумавших май-
нинг, которым одновременно убивает-
ся два зайца. С одной стороны, майнин-
гом на криптобиржу завлекаются игро-
ки со своими деньгами со всего света, а 
с другой – за счет этих же игроков обе-
спечивается надежное функционирова-
ние того самого цифрового реестра, ко-
торый и есть суть «блокчейн».  

Немаловажно, что майнинг, как ин-
струмент добычи криптовалюты, внеш-
не смотрится креативно-внушительно и, 
одновременно, соблазнительно-загадоч-
но, что, несомненно, является допол-
нительным психологическим фактором 
привлечения на криптобиржу азартной 
и малоразборчивой публики, не отя-
гощенной интеллектом и моралью. Да 
плюс к тому же кажущаяся внешняя 
простота и легкость майнинга: подклю-
чил компьютер к сети – и жди, когда 
криптомонета поймается. С чем-то по-
добным уже приходилось сталкиваться. 
Помните: «Мы сидим, а денежки капа-
ют...»

Изложенное – лишь схематичное и 
очень краткое представление сути блок-
чейна и майнинга, которые следует 
иметь в виду в поисках ответа на постав-
ленный вопрос.

ОСОБО следует отметить два мо-
мента. Работа блокчейна в связ-
ке с майнингом обеспечивается 

специальными весьма сложными про-
граммами, которые имеют американ-
ское происхождение. Причем програм-
ма для майнинга сделана не абы кем, а 
самим АНБ. Кто не помнит – это Агент-
ство национальной безопасности США 
(вот так-то!). Представляется, что толь-
ко этого обстоятельства достаточно для 
того, чтобы внимательно разобраться с 
майнингом и попытаться понять: а сто-
ит ли с ним вообще связываться? И, ко-
нечно, надо признать, что «изобрета-
тели» блокчейна в связке с майнингом 
создали продукт глобальной универ-
сальности и эффективности при отно-
сительной простоте и доступности для 
использования. Организовать и запу-
стить криптобиржу, на которой могут 
присутствовать игроки со всего света, 
может кто угодно. Года три тому назад в 
США лопнула криптобиржа FTX, кото-
рая считалась третьей по величине, по-
казывая в отчетах многомиллиардные 
обороты. В результате банкротства у 
тех, кто зашел туда «поиграть», пропало 
около 5 миллиардов долларов. В их чис-
ле – пара Пенсионных фондов вполне 
солидных стран вроде Швеции и Индии. 
Когда подробности дела о банкротстве 
всплыли на поверхность, выяснилось, 
что учредителем и владельцем биржи 
является недоучившийся студент 29 лет 
от роду по имени Сэм Бенкман-Фрид, 
считавшийся одним из самых молодых и 
«ранних» миллиардеров США, за четы-
ре года сколотивший активы в 22,5 мил-
лиарда долларов...

Принципиально важно обратить вни-
мание еще на одно качество создавае-
мого на основе использования техноло-
гии блокчейна и майнинга предприятия. 
По сути, оно становится организатором 
и владельцем глобальной электронной 
площадки, на которой по определенным 
правилам осуществляется купля-прода-
жа (в том числе полученных путем май-
нинга) виртуальных «фишек», название 
которым может придумать само пред-
приятие. В зависимости от контекста 
эти «фишки» сегодня могут называть-
ся и «токеном», и «криптомонетой», и в 
самом общем значении – «криптовалю-
той». Наиболее «раскрученная» на се-
годня «фишка» с индивидуальным име-
нем – Bitcoin (ВТС), в обиходе называе-
мая биткоином. 

(Окончание на 2-й стр.)

АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
сокращение зарплат

Врачам в Приамурье 
планируют существен-
но понизить зарплаты. С 
1 октября в регионе всту-
пает в силу новое поло-
жение о размере окладов. 
Согласно ему, предусмо-
трено снижение надба-
вок за работу в сельской 
местности, за стаж, за на-
личие квалификационной 
категории и за наставни-
чество. Против изменений 
активно выступили вра-
чи одного из крупнейших 
медучреждений региона 
– 68 сотрудников подпи-
сали петицию против из-
менений. Как подсчита-
ли медики, за счет изме-
нений некоторые потеря-
ют до 20% ежемесячного 
дохода, при этом многие 
уже планировали свой се-
мейный бюджет исходя 
из старых зарплат, брали 
кредиты.

КАЗАНЬ: студенты 
или саммит?

Студентам Казанского 
авиационного института 
придется покинуть обще-
жития на время проведе-
ния саммита БРИКС. Ад-
министрация вуза сооб-
щила, что остаться в сво-
их комнатах смогут только 
жители отдаленных реги-
онов, подрабатывающие 
в компаниях-партнерах 
вуза студенты, а также те, 
кто сам принимает уча-
стие в организации фору-
ма. Остальных просят от-
правиться домой и учить-
ся дистанционно. Еще 
меньше повезло жителям 
нескольких этажей, кото-
рых выселяют на неделю 
раньше. Ряд СМИ сообща-
ет, что при этом дистанци-
онные занятия предусмо-
трены не для всех групп, 
то есть часть выселенных 
студентов рискуют просто 
временно пропустить за-
нятия. Странным образом 
из-за решения местных 
чиновников проведение 
важного международно-
го форума ухудшает каче-
ство высшего образова-
ния в отдельно взятом го-
роде.

ЯРОСЛАВЛЬ: 
оптимизация 
и сокращение

В Ярославской обла-
сти продолжается слия-
ние образовательных уч-
реждений. Об укрупнении, 
помимо столицы региона, 
сообщили теперь и в Пе-
реславском районе. Про-
изошедшее вызывает не-
довольство не только ро-
дителей, но и сотрудников 
– происходят массовые 
сокращения персонала 
школ. В одной из школ по-
сле объединения в единый 
комплекс 8 учебных заве-
дений были убраны все 
ставки завучей. При этом 
увольнения или сокраще-
ния ставок касаются, в том 
числе, технического пер-
сонала: сторожей, библи-
отекарей, уборщиц и т.д., 
то есть сотрудников, ко-
торые работают с привяз-
кой к конкретному зданию 
школы вне зависимости от 
того, является она отдель-
ным учреждением или нет.

ПРИМОРЬЕ: нехватка 
соцобъектов

Замминистра образова-
нья Приморья озвучил ко-
личество детских садов и 
школ, которых не хватает 
в регионе. По словам чи-
новника, в регионе не хва-
тает 18 детских садов и 23 
школ. Еще три образова-
тельных учреждения стро-
ятся с большим опозда-
нием – речь идет о школе 
в ПГД Светлая, а также о 
еще двух объектах в круп-
нейших городах региона – 
Владивостоке и Уссурий-
ске.
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Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, замруководителя фракции КПРФ в Госдуме

О повестке дня перед заседанием
Добрый день, уважаемые кол-

леги. Поздравляем вас с началом 
осенней сессии. Вас интересует, с 
чем мы идем на заседание. Вчера 
вы видели первое заседание. Ру-
ководители фракций и председа-
тель Госдумы обозначили прио-
ритеты. Ну и сегодня Дума вклю-
чена в работу. Мы в своих семи 
приоритетных законах постара-
лись представить круг неотлож-
ных забот народа. Но смотрите, с 
одной стороны, мы сократили на 
один день пленарку – да, на этой 
неделе. А с другой стороны, вчера 
было заявлено 84 закона, а рас-
смотрели 30 с учетом 118-й ста-
тьи, сокращенно. Сегодня – 76. 
Я вас уверяю, что это будет тоже 
принято не более 30, ну, может 
быть, 35 с учетом первого чтения. 

Это о чем говорит? Приоритет 
рассмотрения предложений оп-
позиционных депутатов, он се-
годня как бы задавлен. Надо не 
мелочиться, а решать ключевые 
вопросы. А все зависит от де-
еспособности экономики. Наши 
эксперты считают, что ЦБ при-
соединился к санкциям Запада. 
Почему? Потому что, если вы по-
смотрите – ну, странная методика 
борьбы с инфляцией, понимаете? 
Ну вот как вы считаете? Вы това-
ропроизводитель, вам увеличи-
ли процент на заемные средства. 
Вы их куда включите? В себесто-
имость, да?.. 

Второе, смотрите, у нас импор-
тозамещение, вы слышали вчера 
полемику об этом при утвержде-
нии «правительственных часов». 
У нас есть экспертная справочка, 
где поясняется, что импортозаме-

щение за 10 лет возросло аж на 
три процента – с 22 до 25%. Ну, 
чувствуете? Если вы, скажем так, 
75% с Запада перевели на Вос-
ток, при этом увеличили логисти-
ку на 20%... Скажите, куда това-
ропроизводитель включит плюс 
20%? Конечно, в цену. Это влия-
ет на себестоимость и на инфля-
цию? Влияет, да.

Третий вопрос. У нас как ман-
тру повторяют: производить рас-
чет в национальных валютах, ухо-
дить от долларовой системы. Как 
это ни парадоксально, но за 2023 
год объем юаней на зарубежных 
счетах российских банков умень-
шился до 9%. А долларов мы 
по-прежнему имеем значитель-
ное количество. Больше 16%. По-
нимаете? 

Ну и самое страшное, что за по-
следнее время нарастает пробле-
ма неплатежей с тем же Китаем и 
с той же Индией. Почему? Потому 
что, с нашей точки зрения, Цен-
тробанк не выполняет не только 
своих функций по поддержанию 
устойчивости валюты и девальви-
ровал ее за последние 10 лет в 2,5 
раза. Каждый из вас это прочув-
ствовал. Но и не решает пробле-
му платежей. Потому что нет ни-
чего проще: когда у вас одинако-
вый импорт, экспорт, создайте не 
подсанкционный, револьверный 
банк – с точки зрения специали-
ста. Тогда никакой проблемы тут 
нет. 

Ну и самое плохое то, что завер-
шились выборы. Мы вчера прове-
ли Президиум Центрального Ко-
митета КПРФ. И приняли важное 
заявление. У нас все больше ис-

полнительная власть вмешивает-
ся в избирательный процесс. Что, 
вообще-то, недопустимо. В любой 
так называемой дружественной, 
недружественной, но цивилизо-
ванной стране захват власти ква-
лифицируется как самое серьез-
ное преступление. Вот зама гу-
бернатора, возглавляющего спи-
сок на выборах в заксобрание, 
арестовали за месяц до выборов 
с взяткой шесть миллионов. На-
род будет голосовать? Думаю – 
большой вопрос.  

О реальной представительно-
сти. У нас нет порога явки. Я мно-
го раз и вам говорил. Как понять 
ситуацию: один человек пришел 
на избирательный участок – и вы-
боры состоялись? А зачем трех-
дневка? ДЭГ – это что такое? 
Конституционный Суд ныне не-
дружественной Германии вооб-
ще запретил использование элек-
тронных систем, никак не обеспе-
чивающих прозрачность. А не-
которые дошли до того, что вы 
теперь, чтобы лично проголосо-
вать, должны написать заявле-
ние. Проще сказать – не приходи-
те, мы уже всё порешали. Ну ска-
жите, пожалуйста, при такой си-
туации, если 7%, мы посчитали, 
7% пришли на выборы живьем… 
Всё остальное – это или подне-
вольные бюджетники, голосовав-
шие под конвоем, или ДЭГ. Ну это 
доверие к власти повышает у из-
бирателя? Я думаю, нет. Вот эти 
7% говорят о том, что 93% в лю-
бой момент могут восстать. Поче-
му? Потому что вам зарплату не 
индексируют, цены контролиро-
вать не хотят, ситуация усугубля-

ется – называйте вы СВО или как-
то по-другому, это же тоже дает 
свои нюансы для ситуации. Поэ-
тому мы настаиваем на необходи-
мости принятия Избирательного 
кодекса, разработанного нашими 
юристами, обсужденного с юри-
дическим сообществом. 2,5 мил-
лиона поддержали его на опросе 
общероссийском. 

Мы глубоко убеждены, что не-
обходима национализация или 
преобразование Центрального 
Банка из Банка России, коммер-
ческой структуры, работающей 
непонятно на кого, в Централь-
ный Банк и несколько опорных 
банков, которые бы вообще обе-
спечивали интересы экономи-
ки России и ее граждан, а не ин-
тересы МВФ и управляющих им 
американцев. Понимаете, ну как 
можно вообще победить, если 
Центробанк повышением на 1% 
может девальвировать усилия 
правительства колоссальным об-
разом? Можно что угодно про-
возглашать, но если у вас нет за-
емных средств… Те страны: и ЕС, 
и США, у них, наоборот, монети-
зация экономики больше 200–
300%. А у нас 53%, и нам говорят 
о перегреве экономики. Ну любой 
разбирающийся специалист ска-
жет, что это глупость, понимаете?

И еще об импортозамещении. 
Вы на себя посмотрите! Мы все с 
вами одеты в импорт. От нижнего 
белья до верхнего. А скоро уже 
белые мухи полетят – потребуется 
новая одежда и обувь. Если тако-
го производства не будет, то оста-
нется лишь болтовня об импорто-
замещении… 

Амурская область, город Тында. Участковый врач-терапевт ведет прием пациентки 
в поликлинике ОАО «РЖД».  Александр Рюмин/ТАСС
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Рассказывает пожилая жительница 
Суджи, тетя Зоя, как представили ее в 
телеграм-канале «Позывной Брюс»:  

«5-го числа у меня была ночная смена. 
Работаю на Куриловке, это очень близ-
ко от сумской границы. В половине седь-
мого я поднялась вверх, где у нас (...) на-
ходится, услышала взрывы, автоматную 
очередь. Мы с охранником сели (в маши-
ну), мы только отъехали от моей работы, 
охранник говорит: на нас летит дрон. Я 
говорю: где дрон? Он говорит: смотри 
прямо. А он приближается, мне охран-
ник говорит: быстро из машины в лесопо-

садку! Ну мы отскочили, он как-то завис, 
может, на минуту, и полетел дальше. И 
взрыв был там, где наш энергетик прие-
хал, где люди на загрузку приехали, в том 
районе он взорвался.  

Мы приехали в Суджу, он меня довез до 
дома, я смотрю, люди повыгоняли маши-
ны, ходят по дороге, разговаривают по те-
лефону. Какие-то растерянные лица, я во-
обще не пойму, что происходит…

И на второй день это продолжалось, и 
на третий день все продолжалось. Взры-
вы были вообще, без перерыва. Взрыв – 
за ним следующий, взрыв – за ним сле-
дующий. Треск этот вот, дома взрыва-
ются, уже и страшно было во двор вы-
ходить.  

На седьмые сутки я уже не выдержа-
ла. Вышла из дома, взяла сумку. Сумку 
взяла не ту, которая была с документа-
ми, со всем, чем мне нужно было, а взя-
ла какую-то авоську, и пошла. Взрывы 
были, осколки под ногами летели, дро-
ны кружили, я просто голову не подни-
мала, слышно, что над головой. Я шла и 
думала: вот сейчас... Я была на сто про-
центов уверена, что не дойду. Дошла 
до переезда, там с одной стороны Но-
вая Бондарюха, с другой поселок Мир-
ный. Вижу, стоит уазик. Так вот издале-
ка увидела…  

Потом вижу, лежит человек, как бы 
плечи и верхняя часть тела у него на 
обочину, а ноги на трассе. Думаю, мо-
жет, человеку плохо, подойти помочь 
ему? Когда я подошла к нему ближе, я 
не увидела головы. Смотрю в уазик, а 
там сидят два обугленных... трупа. Я два 
шага прошла, я не знаю, почему, я загля-
нула в другую сторону уазика. И я уви-
дела, лежит человек с правой стороны, а 
поодаль лежит туловище без рук, без ног 
и без головы...  

Еще шагов пять, была разбита граж-
данская машина, красная... Я прошла 
семь километров, где уже поворот был, 
на Пушкарное. Там еще была посадка. 
И меня окликнули: «Женщина, стойте!»  

Я вижу, выходят ребята в камуфляже, 
думаю: ну всё, ну вот это вот уже, навер-
ное, всё... Когда они стали ближе подхо-
дить, я увидела у них георгиевские лен-
ты. Они когда меня увидели, спросили: 
«Женщина, откуда Вы идете?» Ветер, 
холодно, в одном платье, документов 
нет у меня. Я говорю, что не знаю. Шла 
с Суджи, но назад возвращаться за до-

кументами я не смогу, через этот ад сно-
ва пройти. Эти восемь километров там, 
по-моему, до деревни. Я говорю, что 
шла к маме, у меня мама старенькая в 
Пушкарном. Они говорят, что их вывез-
ли всех, 8–9-го числа их вывозили, там 
вообще никого нет…

Ну я с мальчишками этими осталась, 
они мне дали спальный мешок, закутали 
меня, как гусеницу, чтобы я отогрелась. 
И подарили мне камуфляжную, как это 
у десантников, толстовку с капюшоном. 
А когда спросила у них, я говорю: кто 
вы? Они говорят: мы – ВДВ…  

Когда они стали сопровождать меня до 
посадки, я долго с ними пробыла, опять 
над нами полетели дроны, они мне гово-
рят: не останавливайтесь, идите, только 
быстро. А куда? Столько суток без еды, 
без воды. Ну, мы сидели ждали эту ма-
шину, машина пришла, гражданская ма-
шина пришла. И тут начался еще один 
ад. Начали по ним бить, по-моему, с 
орудий с каких-то, я не разбираюсь, а 
наши начали отстреливаться, то ли это 
были автоматы, то ли пулеметы. Этот 
ужас был весь вечер и ночь, ребята сра-
жались, конечно, очень долго. И потом 
все это стихло. И мы пошли пешком… 
Столкнулись с другими нашими ребята-
ми, они спросили, кто-что. Я рассказала, 
через какой ад я прошла… Ну тогда по-
садили нас в машину, только единствен-
ное, что сказали: держитесь крепче, по 
ходу нас обнаружили.

И на гражданской машине по лесам, 
по полям…

Они били по нам. Машина была граж-
данская, я в марках не разбираюсь. Та-
кая, как внедорожник, такая высокая, 
большая. И они по нам были, я слыша-
ла, что что-то щелкнуло сзади. А еще по 
обе стороны машины взрывы были… Но 
успели мы уйти…

И как слышали мы разговоры, что за-
ходили на Гончаровку военные, украин-
цы, среди них тоже есть такие злые, не-
адекватные. Но хотя бы, может, через 
одного…

А вот заходили поляки, это, говорят, 
зверье самое натуральное. Особенно 
поляки зверствовали, стреляли. А гру-
зины, те любители были резать… Были 
такие злющие, что останавливали ма-
шину, даже называли знакомых, кото-
рые ехали, двух бабушек стареньких вез-
ли. Ну мужа и жену сразу расстреляли, 
а у бабушек забрали деньги, документы, 
выстрелили в телефоны, пустили в чи-
стое поле, и сказали: всё, идите. А там 
бабушки еле ходячие. Далеко они, ба-
бушки, уйдут? Они людей стреляют без 
разбора, как говорили на Гончаровке, 
мы проходили, люди в подвалы прята-
лись. Они открывают подвал, и не смо-
трят, есть человек или нет, они гранату 
туда трах-бабах – и всё. В Малой Лок-
не писали, мальчишки маленькие, де-
сять-двенадцать лет, пытались выехать, 
они их расстреляли. 

И вдруг сейчас бы вышли действи-
тельно ВСУшники, я не знаю, может, я 
бы вообще замолчала, и ничего бы не 
говорила, стояла бы, вылупив глаза на 
них, и всё. Потому что, чтобы я ни ска-
зала, они бы все равно убили меня. Луч-
ше уж я буду молчать. Против своих я 
говорить не хочу.

Жалко вот мальчишек разбили, они 
были напротив моей работы прямо, 
приходили иногда воды набрать. Наши 
мальчишки, безусые еще. Телефоны за-
рядить приходили. А я еще думала: хо-
рошо, что они здесь, стреляют-то в ос-
новном под Суджей. А этих, может, не 
коснется, отслужат и пойдут домой. Вот 
все эти мальчишки приняли бой. Эти 
безусые мальчишки, которые только 
вчера оторвались от мамы. И вдруг ска-
зали, что срочники там отбиваются, они 
там сутки отбивались. Представьте, там 
мальчишки совсем…  

Когда я была с теми мальчиками, ко-
торые в разведке, я просто попросила: 
мальчики, отомстите, пожалуйста, за 
нашу Суджу и за тех мальчишек, кото-
рые остались там…» 

ОТОМСТИТЕ ЗА СУДЖУ 
ФАШИСТАМ!   

ОТ НАШЕГО СПЕЦКОРА
Местные жители, которым посчастли-

вилось добраться до пунктов временного 
размещения, рассказывали, что наемни-
ки и ВСУ «зачищали» поселки полностью, 
не оставляя в живых никого. Наемники из 
Польши, Франции, США, Германии и других 
«цивилизованных» стран. «Сборная коман-
да» фашистов из стран НАТО, зверье и по-
донки, воюющие со стариками, женщинами 
и детьми.

День за днем российские бойцы, морпе-
хи, десантники, спецназ, освобождают села 
в Курской области, сжигая при этом сотни 
тонн военной техники из США и стран Евро-
пы. Зачем Запад передает ее сброду «стра-
ны 404»? Чтобы убивать стариков, женщин 
и детей? Наемники, как и ВСУ, издеваются 
над мирными жителями, но бегут при стол-
кновениях с нашими военными подразделе-
ниями. Как отметил боец из севастополь-
ской бригады морпехов: «Это вам не сроч-
ников кошмарить».

Парламент ЕС требует снять все ограни-
чения на обстрелы России. 425 депутатов – 
«за». «За» убийство наших мирных граждан. 
Требуют миллионы снарядов, технику и ору-
жие для недобитков из ВСУ. Они, европей-
цы, вырастившие фашизм на благодатной 
украинской земле, теперь делают всё, что-

бы нацисты продолжали убивать жителей 
нашей страны.

Либералы, забившиеся в норы на земле 
России, визгливо требуют мира и перего-
воров. Особо трусливые, покинув страну, 
бродят призраками по Лондону, Вашинг-
тону и Европе в поисках западной помо-
щи. Они как бы за мир. За фашистский мир 
типа «хайль НАТО». За покорное рабство 
под юрисдикцией США и ЕС. А вот 18-лет-
ние мальчишки, стояли под Суджей до кон-
ца и отдали жизни за Родину. За всех нас, за 
всю Россию, они отдали свои молодые жиз-
ни, которые только начались...

Мы, граждане России, удивительно до-
брожелательны. Порой забываем, что такое 
фашизм, и что такое «третий рейх», а теперь 
рейх НАТО. Сегодня, пока идут шумные ве-
черинки в элитных ночных клубах, еще про-
должаются споры, кого простить, кого по-
нять, с кем вести переговоры, а с кем нет...  

Мы просто забыли, кто такие фашисты. 
Тетя Зоя из Суджи прошла через ставшее 
кромешным наше Русское поле и с содро-
ганием осознала, что такое фашизм. Фаши-
сты – это те, кто хочет нас уничтожить, – все 
планы изложены в памятках гитлеровцев 
образца 1941 года. Текст, как и намерения, 
с тех пор не изменились... 

Евгений ФЕДОРИНОВ

Через поля смерти
★Наши на войне★

На него приходится более 50% от об-
щей стоимости всех существующих 
криптовалют.  

Схема игры на такой электронной 
площадке проста: сначала – покупка 
криптофишки (или наработка майнин-
гом), а затем – ее продажа на той же 
площадке. Очевидно принципиальное 
ее сходство и с биржевой торговлей ак-
циями, и с приобретением игровых фи-
шек в казино... Организовать и запу-
стить криптобиржу относительно про-
сто. А вот ее «раскрутить», завлечь как 
можно больше игроков, добиться роста 
курса криптомонеты и его относитель-
ной стабильности мало кому удается. 
Для этого используются самые разно-
образные приемы, в том числе – мани-
пуляция информацией, сговор и т.п. С 
некоторых пор в игру на криптобирже 
стали входить финансовые организации 
(включая банки), присутствие которых 
предназначается для создания иллюзии 
ликвидности криптовалюты...

СТОИТ отдельно сказать об осо-
бенностях публики, приходящей 
на криптобиржу. Общая черта ее 

основного, самого массового элемента 
– игровой азарт, подогреваемый соблаз-
нительно привлекательным и притом 
креативным инструментарием прямого 
участия в игре... В мире, и у нас в том 
числе, таких рисковых людей, охочих до 
легких денег, много – очень много... Но 
на определенном этапе на некоторых 
криптобиржах стали появляться деньги 
корпоративных игроков (Пенсионных 
фондов, например) и деньги с крими-
нальным душком. Происхождение и мо-
тивация появления второй группы осо-
бенно любопытны. В этом случае сраба-
тывают уникальные свойства и возмож-
ности криптобирж: быстрота и простота 
осуществления транзакций с криптова-
лютой, их относительная анонимность и 
свобода от налогового контроля... Через 
биткоин стало удобно передавать круп-
ные взятки и откаты, уводить сворован-
ные деньги за рубеж и т.п. Не случай-
но все чаще стали упоминаться факты, 
когда у задержанных по какому-либо 
делу обнаруживаются криптокошельки 
с крупными суммами в криптовалюте...

По данным крупнейшей криптова-
лютной биржи Binance, на начало года 
общая суммарная рыночная стоимость 
всех существующих на рынке крипто-
валют превышала 1 триллион долларов. 
При этом надо иметь в виду, что кур-
сы криптовалют, даже самых «крутых», 
подвержены непредсказуемым колеба-
ниям. Так, биткоин в начале года сто-
ил 40 тыс. долларов, в марте – 69 тыс., 
а в августе – уже 31,4 тысячи. И ничего 
с этими скачками курса поделать невоз-
можно, потому что они заложены в са-
мой природе криптовалюты и являются 
одним из двигателей биржевой торговли 
ею. Как им не быть, если за этой крипто-
валютой (как и за большинством дру-
гих) никакого реального обеспечения, 
а только «доброе» имя учредителей да 
рекламные манипуляции? По этой при-
чине попытки сделать криптовалюту 
средством расчетов за товары и услуги 
(т.е. цифровыми деньгами) были очень 
недолговечными. Илон Маск на что уж 
расчетлив, но всё же решился попробо-
вать, объявив продажу своих электромо-
билей за биткоин. Его настроя на этот 
эксперимент хватило на 3 недели. Каков 
получился финансовый результат экспе-
римента, умалчивается, но прибыли там 
точно не было, а убыток – наверняка.  

Приводимые на этот счет примеры, 
пусть даже не единичные – мол, кто-то, 
где-то за биткоин купил компьютер или 
даже автомобиль – сути дела не меня-
ют. Потому что вам никогда не раскро-
ют курс, по которому был принят битко-
ин в оплату товара... И потом, не забыт 
прием, использовавшийся еще во вре-
мена массового строительства финансо-
вых пирамид («Властелина», «МММ» и 
т.п.), когда первым, кто принес деньги, 
давали возможность получить обещан-
ный выигрыш.

РАССМАТРИВАЕМЫЙ закон о 
цифровых финансовых активах 
указывает на неприемлемость ис-

пользования криптовалюты для опла-
ты товаров и услуг внутри страны. И это 
правильно. Потому что 200 миллиардов 
долларов (по биржевому курсу на нача-
ло текущего года), купленных и «намай-
ненных» российскими подданными на 
американских биржах и по американ-
ским правилам, хранятся в так называ-
емых «криптокошельках», находящихся 
на счетах в тех же американских банках. 
Изъятие с рынка реальных товаров и ус-
луг посредством какой-то виртуальной 
валюты, имеющей ненадежный статус 
и мутное происхождение, стало бы еще 
одним фактором ослабления нашей эко-
номики. Тем не менее и в главном (кон-
цептуально), и в ключевой его части от-
носительно майнинга этот закон вызы-
вает много вопросов.

Прежде всего, важно отметить, что 
концепция закона фактически копирует 
американскую блокчейн-майнинговую 
схему организации операций с крипто-
валютой. Предусматривается (как и в 
блокчейне), что выпуск, учет и обраще-
ние цифровых финансовых активов осу-
ществляются «только путем внесения 
(изменения) записей в информацион-
ную систему на основе распределенно-
го реестра...». Примерно то же самое и 
в части майнинга... Но ведь любая «ин-
формационная система на основе рас-
пределённого реестра» – и тем более 
майнинг – требует очень серьезного 
программного обеспечения, которого в 

отечественном исполнении нет. И ни-
кто не собирается его делать, и вряд ли 
кто-то за это дело возьмется инициатив-
но. Использовать же американские про-
граммы – утопия, глупо даже думать об 
этом... И получается, что рассматривае-
мый закон для государства и российских 
граждан имеет хоть какое-то отношение 
к регулированию цифровых финансо-
вых активов, только циркулирующих в 
рамках иностранных биржевых площа-
док, да притом только в части майнинга.  

Пожалуй, здесь имеет смысл вернуть-
ся к упомянутой выше концепции за-
кона, копирующей принципиальную 
схему организации функционирования 
биткоина, которую мы условно опреде-
ляем как «блокчейн с майнингом».

Ну, решили добавить нашему рынку 
креатива, восполнив серьезный пробел, 
который невмочь было дальше терпеть, 
– отсутствие отечественного «крипто-
казино». Но почему его надо создавать 
по американской схеме и обязательно с 
майнингом?!

Вон известный господин Дуров – взял 
да и запустил криптобиржу (TON) соб-
ственной разработки, в которой май-
нингом, что называется, не пахнет. 
Правда, это «самоуправство» и покуше-
ние на монополию американцев может 
ему дорого обойтись, похоже, став од-
ной из причин его ареста во Франции...

УЖЕ на момент принятия пер-
вой редакции упомянутого зако-
на майнинг себя достаточно про-

явил, чтобы задуматься: не стоит ли от 
него избавиться?! Между прочим, ин-
тересно было бы узнать: в Минфине и в 
Комитете по финансовому рынку Госду-
мы, которые особенно активно продви-
гали упомянутый закон, не возникала 
мысль, что майнингом, помимо прочего, 
фактически обеспечивается поддержка 
бесперебойной работы американского 
криптоказино (или криптобиржи – как 
угодно) за счет растранжиривания цен-
нейшего стратегического продукта Рос-
сии, каковым является электроэнергия, 
значительная часть которой к тому же 
крадется?!

Вот и получается: они нам санкции и 
«отравленный майнинг», а мы им: «Кру-
тите рулетку, господа, мы здесь!»

Предусмотренные законом от 8 авгу-
ста т.г. №9221 меры, якобы направлен-
ные на упорядочение майнинга, ситуа-
цию не исправят ни в коей степени. Про-
писанные в нем дополнительные регуля-
торы внешне выглядят внушительно, но 
они оторваны от реальности, и на деле 
эффекта от них будет мало. Еще пред-
стоит разработать не один подзаконный 
нормативный документ (в том числе на 
уровне правительства РФ) и, главное, 
зарегистрировать майнеров. Вот здесь и 
выяснится, имеются ли у нас электриче-
ские мощности, которые можно напра-
вить на поддержание функционирова-
ния зарубежных криптобирж и майнинг 
отечественными игроками криптовалю-
ты для игры на этих самых биржах. Ну, 
нету у нас этих мощностей – и прошед-
шее лето это убедительно показало.

Для оперативного купирования пери-
одически случающихся по разным при-
чинам сбоев в энергосистемах необхо-
димо иметь резерв мощностей, а у нас во 
многих местах его нет или он недоста-
точен. Вот совсем свежая информация: 
постоянный представитель президента 
России в Сибирском федеральном окру-
ге Анатолий Серышев сообщил, что за-
явки майнинговых компаний на покуп-
ку электроэнергии в Сибири суммарно 
оказываются больше, чем мощность Са-
яно-Шушенской ГЭС – самой мощной 
ГЭС России. Конечно, не все заявители 
явятся, когда дело дойдет до регистра-
ции и оплаты подключения к сети. Но 
масштаб обозначен...

Сказанное имеет смысл дополнить ин-
формацией, о которой в Минфине и Ко-
митете по финансовому рынку, похоже, 
не знают. С момента запуска майнин-
га удельные затраты по наработке че-
рез него криптотокена увеличились в 
32 раза. И если 10 лет назад «майнить» 
хоть как-то можно было даже на домаш-
нем компьютере, то сегодня для этого 
нужны специальные вычислительные 
машины, превосходящие прежние по 
мощности в сотни раз... Одна такая ма-
шина имеет электрическую мощность 
более 6 Квт и стоит почти миллион ру-
блей. Периодическое двукратное удоро-
жание майнинга было изначально зало-
жено в его программный код разработ-
чиком (перспективно сработало АНБ) и 
в последний (четвертый раз) оно состо-
ялось в апреле текущего года. К тому же 
– рост цены электроэнергии. В результа-
те майнинг номинально перешел в зону 
убыточности... Но желающих поиграть 
в криптоказино (майнеров то есть) все 
эти сложности, конечно, не остановят. 
Способ «оптимизации» затрат на май-
нинг и преодоления всякого рода бюро-
кратических ухищрений (типа регистра-
ции) им хорошо известен и многократно 
испытан... Так что, мы еще услышим и 
про пенсионера, и про джигита, карау-
лящих майнинговую ферму, подключен-
ную к высоковольтке... А вот отловить 
индивидуального майнера, который 
найдет, куда незаметно воткнуть 5–10 
Квт мощности, будет весьма непросто.

В результате получается, что Закон 
№221 не решает проблемы майнинга, 
но фактически направляет его в «серую 
зону», где нет ни реестров, ни регистра-
ции, ни лимитов.  

Вот и ответ на вопрос: что хуже – май-
нинг или санкции? «Оба хуже».

А как же поручение президента?!

В. ИВАНОВ

ЧТО ХУЖЕ, МАЙНИНГ 
ИЛИ САНКЦИИ?

Донбасс
В ночь на 20 сентября ВСУ 

нанесли удар с использова-
нием БПЛА по автовокзалу в 
Горловке в ДНР. Как сообщил 
глава города Иван Приходь-
ко, удар украинских боеви-
ков был прицельным. Погиб-
ли два мирных жителя. В ре-
зультате атаки были повреж-
дены многоквартирные дома 
и магазин в районе вокзала. 
Повреждения получила и ин-
фраструктура водоснабже-
ния. После того, как на вок-
зале начался пожар, ВСУ ата-
ковали тушивших возгорание 
пожарных. Расчету удалось 
укрыться в безопасном ме-
сте, ударом БПЛА была по-
вреждена пожарная автоци-
стерна. 

Помимо Горловки, ВСУ 
атаковали дронами и артил-
лерией другие населенные 
пункты ДНР. В Никитовском 
районе поврежден граждан-
ский автомобиль. В поселке 
шахты им. Н.А. Изотова ранен 
мирный житель.

Белгородчина
По информации губерна-

тора Белгородской области 
В.В. Гладкова, 19 сентября 
ВСУ нанесли очередные уда-
ры по гражданским объектам 
региона.

Так, в Белгородском рай-
оне атакам подверглись по-
селок Малиновка, села Боч-
ковка, Весёлая Лопань, Жу-
равлёвка, Красный Хутор, 
Петровка, Черемошное, Ще-
тиновка и Ясные Зори. Про-
тивник использовал 28 бое-
припасов и 11 БПЛА, 10 из ко-
торых были сбиты. Повреж-
дены два частных дома и 
надворная постройка. В селе 
Петровка сгорела хозпо-
стройка.

В Валуйском городском 
округе по селам Казинка и 
Новопетровка, а также хуто-
ру Михайловка выпущено три 
БПЛА, два из которых сбиты 
системой ПВО. Поврежден 
фасад социального объекта.  

В Волоконовском районе 
по селам Борисовка и Коно-
валово, хуторам Киселев и 
Старый выпущены два бое-
припаса и четыре БПЛА, один 
из которых сбит. В хуторе Ки-
селев в результате ночных 
атак дронов огнем полностью 
уничтожены четыре частных 
дома. В хуторе в настоящее 
время никто не проживает.

В Грайворонском город-
ском округе поселок Горь-
ковский, села Безымено, Ко-
зинка, Новостроевка-Вторая, 
Новостроевка-Первая под-
верглись атакам с примене-
нием шести БПЛА, два из ко-
торых были сбиты системой 
ПВО. Противник в ходе пяти 
обстрелов выпустил 27 бое-
припасов. Повреждены два 
частных дома, две надворные 
постройки и социальный объ-
ект.

В Краснояружском районе 
село Вязовое атаковано с ис-
пользованием двух БПЛА и 22 
боеприпасов. 

В Новооскольском город-
ском округе по селу Гринево 
выпущен один беспилотник. 
В результате его падения 
произошло возгорание сухой 
травы.

Над поселком Ракитное 
сбит БПЛА самолетного типа.

В Шебекинском городском 
округе по городу Шебеки-
но, поселку Первомайский, 
селам Муром и Терезовка, а 
также хутору Марьино выпу-
щено 13 боеприпасов, совер-
шены атаки девятью БПЛА. За 
день повреждены три частных 
дома и четыре автомобиля. В 
селе Терезовка в результате 
прилета снаряда огнем унич-
тожены два частных дома.

  Михаил Фролов/© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

Тетя Зоя.  Фото: ТГ-канал «Позывной Брюс» t.me/brussinf

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Террористические 
атаки ВСУ

Живая запись тети Зои, бежавшей из Суджи

Ферма без коров, 
но удои большие
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Зарубежное досье

�«Прогрессивная»� репутация� Камалы�
Харрис�делает� ее� еще�опаснее�на�миро-
вой� арене,� пишет� британское� издание�
UnHerd.� По� мнению� автора,� в� ее� лице�
«абсолютная�власть�воука»�обретет�сво-
его�императора.�И�она�с�улыбкой�продол-
жит� вмешиваться� в� чужие� дела� во� имя�
демократии�и�вести�войны�во�имя�мира.

Может, Камале Харрис и удалось убе-
дить Америку в том, что она «модная» и 
развеселая альтернатива унылому и «сон-
ному» Джо, но за пределами США не сто-
ит тешить себя иллюзиями. Что касается 
внешней политики, то все говорит об од-
ном: Харрис пойдет путем, проторенным 
ее бывшим боссом. И этот путь подразуме-
вает агрессивное противодействие любым 
вызовам слабеющей гегемонии Америки – 
не считаясь со средствами.

Но как же быть с «прогрессивным» имид-
жем Харрис? Месяцами американские 
правые злорадно изображали демократ-
ку поборницей «социальной справедливо-
сти» и либеральной агитаторшей, которая 
больше печется о показной «доброте», чем 
об истинной безопасности Америки. Одна-
ко трудно себе представить нечто более да-
лекое от истины. «Прогрессивная» репута-
ция Харрис как раз придает ей опасности 
на мировой арене.

В оправдание своих зарубежных вме-
шательств, особенно после окончания хо-
лодной войны, США традиционно апел-
лировали к гуманизму и морали. Во мно-
гих отношениях это и есть идеологическая 
основа либерального интервенционизма, 
который не гнушается ни военной силы, ни 
смены режима, ни экономико-дипломати-
ческого давления для обеспечения пресло-
вутого «порядка на основе правил». В дей-
ствительности эти высокие идеалы неред-
ко служат лишь предлогом для продви-
жения экономических и геополитических 
интересов США.

В 2022 году специалист по международ-
ным отношениям Кристофер Мотт ввел 
термин «абсолютная власть воука» для со-
временного воплощения этого режима, ко-
торый не просто свергает иностранных со-
перников, но и переделывает их культуру 
по образу и подобию «прогрессивного» За-
пада. Его подлинная цель, как объяснил 
Мотт, – «продвигать внешнеполитические 
цели либеральных атлантистов из «Пузы-
ря».

Внешняя «прогрессистская» повест-
ка Харрис – от перемены климата до де-
мократического управления в развиваю-
щихся странах – идеально вписывается в 
эту модель. Вслед за Байденом она пода-
ет напряженность, возникшую в результа-
те формирования многополярного поряд-
ка, как глобальную борьбу между демокра-
тией и деспотией и ставит права челове-
ка во главу угла внешней политики США. 
Как первая женщина-президент Америки, 
к тому же цветная, она идеально подходит 
для того, чтобы упрочить работу в этом на-
правлении.

Чтобы понять, чем это чревато, давай-
те оглянемся на последние четыре года. От 
подстрекательств и эскалации конфликта 
на Украине до почти безоговорочной под-
держки Израиля и агрессивного подхода к 
Китаю – не будет преувеличением сказать, 
что Демократическая партия Байдена ста-
ла официальной наследницей неоконсер-

ваторов. Перечитайте доктрину Вулфо-
вица от 1992 года, где утверждается, что 
«политическая и военная задача Америки 
в эпоху после окончания холодной войны 
будет заключаться в том, чтобы исключить 
появление соперничающих сверхдержав – 
будь то в Западной Европе, в Азии или на 
территории бывшего Советского Союза». 
Единственное отличие сегодня кроется в 
том, что США уже не препятствуют по-
явлению новых гегемонов, а, что гораздо 
опаснее, сдерживают и подавляют действу-
ющих противников – в первую очередь Ки-
тай и Россию. Пожалуй, ярче всего это от-
ражено в секретном докладе, одобренном 
в марте администрацией Байдена и недав-
но раскрытом газетой «Нью-Йорк таймс», 
где говорится, что США должны готовить-
ся к одновременной ядерной войне с Кита-
ем, Россией и Северной Кореей.

Став кандидатом в президенты от Демо-
кратической партии, Харрис четко дала 
понять, что ее подход к внешней политике 
будет строиться на тех же принципах Вул-
фовица. На недавнем Национальном съез-
де Демократической партии в Чикаго она 
поклялась обеспечить, чтобы боевая мощь 
Америки всегда оставалась «самой смерто-
носной в мире». Харрис также пообещала 
«никогда не колебаться в защите безопасно-
сти и идеалов Америки», добавив, что твер-
до знает, на чьей стороне в извечной борь-
бе демократии и тирании США и она сама.  

На первый взгляд, эти речи могут пока-
заться относительно безобидными, но они 
выдают опасное упрощенчество: это миро-
воззрение открыто отвергает идею цивили-
зационной самобытности как основу меж-
дународного порядка на основе равенства 
суверенных наций, а вместо этого делит 
мир на «хорошие и законные» государства 

и «плохие и незаконные».
Харрис также дала понять, что 

она сохранит статус-кво на Украи-
не: она не только продолжит, но и 
наверняка усугубит опосредован-
ную войну Вашингтона с Россией. 
Трудно представить, чтобы Харрис 
не участвовала в недавних обсужде-
ниях Белого дома о том, чтобы раз-
решить Киеву бить американскими 
и британскими ракетами большой 
дальности вглубь российской тер-
ритории вплоть до самой Москвы – 
хотя, как предупреждал Путин, это 
втянет НАТО в прямой конфликт с 
Россией.

Мы можем рассчитывать, что 
Харрис сохранит преемственность 
и в отношении Китая и Ближнего 
Востока. В частности, в ее предвы-
борном манифесте утверждается, 
что она «всегда будет отстаивать 
американские интересы перед ли-
цом угроз со стороны Китая» – при 
этом «угрозы» следует понимать 
как ослабление американской геге-

монии в результате подъема Пекина, 
а не прямую военную угрозу США. 
Что же касается Израиля, то, несмо-

тря на внимание Харрис к гуманитарным 
вопросам и страданиям палестинцев в 
секторе Газа, она палец о палец не удари-
ла, чтобы обуздать Израиль – и не выказа-
ла намерений сделать это в будущем. Бо-
лее того, в своем предвыборном манифе-
сте она клянется «всегда отстаивать право 
Израиля на самооборону и обеспечить его 
возможностью защищаться».

Это подтверждается сообщениями быв-
ших и действующих сотрудников штаба 
Харрис: она не только отклонит сокра-
щения военной помощи Израилю на лю-
бых условиях, но и откажется возобновить 
ядерную сделку с Ираном, которая помог-
ла бы снизить градус напряженности в ре-
гионе. По данным The Times of Israel, кон-
грессмен Брэд Шнайдер заявил со ссылкой 
на связного Харрис в Израиле, что канди-
дат от Демократической партии выступит 
против возобновления ядерного соглаше-
ния, хотя именно его крах позволил Ирану 
ускорить свою ядерную программу и под-
толкнул его к укреплению связей с дове-
ренными лицами в регионе, включая Рос-
сию.

Таким образом, по всем основным во-
просам внешней политики мы можем сме-
ло ожидать, что Харрис будет следовать 
«имперской» линии Демократической пар-
тии. Особенно если учесть, что ее совет-
ник по национальной безопасности Филип 
Гордон – ярый атлантист, сыгравший клю-

чевую роль в разработке провальной опе-
рации Обамы по свержению президента 
Сирии Башара Асада.

Поэтому неудивительно, что при сво-
их «прогрессивных» взглядах Харрис сни-
скала весомую поддержку от ярых «нео-
конов» и республиканских «ястребов». Не 
кто иной, как Дик Чейни, «сверхъястреб», 
вдохновитель «вечных войн» после 11 сен-
тября 2001 года и поборник пыток, – недав-
но объявил, что будет голосовать за Хар-
рис – которая, в свою очередь, была поль-
щена и сказала, что для нее это «большая 
честь». Его дочь и однопартийка Лиз Чей-
ни, в прошлом конгрессвумен, также под-
держала Харрис, похвалив ее программ-
ную речь на национальном съезде Демо-
кратической партии. «Эту речь мог бы про-
изнести Рональд Рейган. Эту речь мог бы 
произнести Джордж Буш. В ней звучит по-
нимание исключительной природы нашей 
великой нации... Если вы хотите сохранить 
мировое лидерство Америки, голос за ви-
це-президента Харрис – верный выбор».

Эта удивительная оценка показательна 
сама по себе. Одно то, что ультраконсерва-
торы поддерживают Харрис, – веское на-
поминание о том, что нашумевшие «куль-
турные войны» между левыми и правы-
ми – в действительности лишь проходной 
эпизод. По действительно важным вопро-
сам – в первую очередь, внешней полити-
ке – элитам ничего не стоит объединить-
ся с носителями прямо противоположных 
взглядов по «культурной» повестке. Чей-
ни – лишь верхушка республиканского 
айсберга, поддержавшего Харрис. Среди 
других следует особо упомянуть Роберто 
Гонсалеса, генерального прокурора в ад-
министрации Буша-младшего и архитек-
тора серьезных юридических правонару-
шений во времена «войны с террором», 
и генерала в отставке Ларри Эллиса, ко-
торый также служил при Джордже Бу-
ше-младшем, – всего более 200 бывших 
высокопоставленных республиканцев.  

Основные СМИ славословят Харрис по 
той же самой причине. Дженнифер Ру-
бин недавно опубликовала на страницах 
«Вашингтон пост» восторженный анализ 
внешней политики Харрис, одобрительно 
назвав ее «рейгановской».

Однако покуда американские элиты на-
перебой нахваливают будущее президент-
ство Харрис, осторожность остального 
мира вполне простительна. В конце кон-
цов миллиардам людей по всему миру, глу-
боко встревоженным перспективой гло-
бальной войны, менталитет холодной во-
йны с установкой на победу любой ценой 
не сулит ничего хорошего. В лице Харрис 
«абсолютная власть воука» обретет своего 
императора. И она с улыбкой продолжит 
делать все то же самое: вмешиваться в чу-
жие дела во имя демократии и вести войны 
во имя мира.

Томас ФАЗИ 
(Британия)

Пока новый премьер Франции подбирал 
себе кабинет, на передний план вышла 

тема будущих налогов
Эта история особенно болезнен-

на для французов. В этой стране са-
мый высокий уровень налогообложе-
ния в Европе. Просто так сложилось 
десятилетиями: разные правитель-
ства хотели создать новую справед-
ливую социальную модель общества, 
или, по крайней мере, улучшить суще-
ствующую, а получалось как всегда. В 
итоге Франция тратит на эту социаль-
ную составляющую на 300 миллиар-
дов евро в год больше, чем соседи. И 
не перестает добавлять в эту кубышку 
новые миллиарды.

Когда на минувшей неделе ново-
му премьеру страны принесли про-
ект бюджета, он с ужасом констатиро-
вал, что дыра там просто огромная – 
5,5 процента дефицита и 3,1 триллио-
на долларов долга. И, естественно, на 
первый план дебатов о том, правым 
будет новый кабинет Мишеля Барнье 
или левым, вышла тема повышения 
налогов. Почему-то во Франции имен-
но за счет налогов пытаются заткнуть 
все дыры. Ну нефти-то нет. 

Исторически правые партии, придя 
к власти, налоги ну не снижают, конеч-
но, но замораживают некоторые осо-
бенно суровые, чтобы потрафить бо-
гатым семьям и бизнесу – они же, как 
правило, и финансируют их избира-
тельные кампании. Французские ле-
вые же, напротив, делают все для пе-
рераспределения доходов. 

Налог во Франции прогрессивный – 
чем больше зарабатываешь, тем боль-
ше твой коэффициент обложения. Он 
учитывает много факторов, напри-
мер, число детей или неработающих 
членов семьи. То есть можно даже за-
рабатывать и вполне себе прилично, 
но если в семье много «ртов», то госу-
дарство может освободить кормильца 
от налогов вообще. Это, кстати, одно 
из достижений французской социаль-
ной модели, которое ввело очередное 
правительство. В итоге практически 
50 процентов населения вообще не 
платят ничего, а 10 процентов богатых 
вносят в казну 75 процентов налого-
вых поступлений. 

Еще социалист Франсуа Олланд 
придумал облагать всех, кто зараба-
тывает больше миллиона евро в год, 
налогом в 90 процентов. Первыми хо-
доками в Елисейский дворец стали 
хозяева футбольных клубов, которые 
объявили о закате французской Лиги, 
поскольку никакой Мбаппе за копей-
ки бегать не будет. Потом из страны 
стали уезжать по две богатых семьи в 
неделю, но уезжать не столько физи-
чески, сколько переводить бизнес за 
границу. В те же времена граждани-
ном РФ и жителем Мордовии стал Же-
рар Депардье, которому насчитали 89 
процентов налогов, а должны были на 
самом деле предъявить 102, это на-
зывается «конфискационное налого-
обложение». Отдаешь все заработан-
ное, и еще бежишь в свои закрома и 
доплачиваешь.

Пока Макрон рассматривал канди-
датов еще на пост премьера, пред-
ставители Нового народного фронта 
выдвинули своего претендента. Эта 
дама предлагала облагать налогом 
даже тех, кто фискально уехал за ру-
беж или имеет доли в иностранных 
предприятиях. Не исключено, что но-
вый кабинет что-то почерпнет из этих 
идей. 

Но общее направление мысли но-
вого премьера - перераспределение. 
Вся риторика выстраивается таким 
образом, что повышение налогов - 
новая и единственно возможная мера 
восстановления французской казны, 
хотя на самом деле идея-то старая. 
Уже в его интервью прозвучало выра-
жение «налоговая справедливость», 
которое, как правило, ничего хоро-
шего гражданам не сулит. А когда это 
сопровождается формулировкой «ис-
ключительный, разумный, временный 
взнос», значит уже скоро, практически 
вот-вот.

Политические партии – прямо 
справа налево, от Марин Ле Пен до 
Жан-Люка Меланшона заявили, что 
трогать малый и средний бизнес, а 
тем более рабочий класс они не да-

дут. Эту идею поддержал и руково-
дитель французского центробанка, 
который порекомендовал обратить 
больше внимания на крупных налого-
плательщиков и большие компании.

Неправительственная организа-
ция Oxfam предложила премьеру в 
этой связи учредить налог на «сверх-
наследство», это когда на тебя сва-
ливается 13 миллионов евро и боль-
ше. Но не просто наличные, а активы 
или доли в бизнесе. Эта мера уже су-
ществовала когда-то. Человек живет 
себе всю жизнь в квартире дедушки, 
который купил ее, когда она была еще 
доступна, но со временем взлетела в 
цене. В итоге надо заплатить на нее 
налог процентов в 75, а гражданин мо-
жет при этом работать, допустим, по-
чтальоном. Остается только продать 
недвижимость, заплатить налог и пе-
реехать в бедный пригород.

А еще Oxfam предлагает пересмо-
треть существующую лазейку, при 
которой родители детям или бабуш-
ки-дедушки внукам могут передавать 
несколько сотен тысяч евро раз в 15 
лет, не платя налоги и оформляя это 
как завещание. 

Таких вполне легальных лазеек по-
наделали много, в принципе, почти 
на каждый налог. И их предполагает-
ся подвергнуть решительной зачист-
ке. Например, система предполага-
ет, что можно списать с налогообла-
гаемой суммы половину зарплаты, ко-
торая выплачивается няне, уборщице 
или садовнику. Там есть потолок в 12 
тысяч евро, и эти пороги предлагает-
ся снизить. Только эта мера принесет 
государству 5,7 миллиарда евро в год, 
а без садовника, как показывает прак-
тика, жить можно даже в Париже.

Минфин все-таки хочет добрать-
ся до крупных энергетических компа-
ний и брокеров, работающих на рын-
ке энергоресурсов. Скачки позапро-
шлого, да и прошлого годов, когда все 
с интересом наблюдали, как Европа 
будет замерзать, принесли на самом 
деле немалые деньги тем, кто к этим 
рынкам причастен. Сейчас порядок их 
налогов – десятки миллионов евро, а 
финансовые начальники предполага-
ют довести их до 2–3 миллиардов в 
год, то есть увеличить в разы.

Или обложить налогом крупные 
компании, которые занимаются об-
ратным выкупом своих же акций. Это 
известная процедура, которая заклю-
чается в том, что владельцы долей 
предприятия начинают скупать ак-
ции своей компании, находящиеся на 
бирже. Их доли увеличиваются, а ак-
ции, как правило, дорожают в цене, 
поскольку если кто-то покупает, рас-
суждают брокеры, значит неспроста, 
и тоже начинают покупать. Этот налог 
опять же должен обратить стране на 
200–300 миллионов в год.

Но почему-то оказывается, что чем 
больше Франция придумывает новых 
налогов, тем больше становится де-
фицит ее бюджета. И это прослежи-
вается уже пять десятилетий. Картина 
на самом деле проста. Дело не в не-
достаточных доходах, а в неконтроли-
руемых расходах. Они просто тратят 
больше, чем собирают.

Управляющий Банка Франции (ЦБ) 
предлагает для оздоровления госу-
дарственных счетов ввести следую-
щую формулу: четверть повышения 
налогов должна приходиться на три 
четверти снижения расходов. То есть 
на 1 евро налога надо где-то найти 3 
евро реального затягивания поясов. 
Но как они собираются это делать и 
где искать ресурсы для сокращения, 
неясно, и таких конкретных мер пока 
нигде не озвучено, ни в Счетной пала-
те, ни в самом Банке Франции. 

«Те же самые люди, которые пугали 
избирателей тем, что Новый народ-
ный фронт будет повышать налоги, 
сейчас говорят ровно о том же, – за-
являет представитель по связям с об-
щественностью Французской компар-
тии Иан Броссат. – Мы не против на-
логов, мы за принцип - чем ты больше, 
тем больше  платишь».

Максим ЧИКИН

ВОЗЬМУТСЯ ЗА БОГАТЫХ?С 14 по 20 сентября Воору-
женными силами Российской 
Федерации нанесено 27 груп-
повых ударов высокоточным 
оружием и ударными беспи-
лотными летательными аппа-
ратами, в результате которых 
поражены объекты энергетики, 
обеспечивавшие работу пред-
приятий ВПК Украины, инфра-
структура военных аэродро-
мов, места хранения БпЛА и их 
предполетной подготовки. Кро-
ме того, поражались склады бо-
еприпасов и материально-тех-
нических средств, ремонтные 
базы восстановления воору-
жения и военной техники, во-
инский эшелон с иностранным 
вооружением, а также пункты 
временной дислокации подраз-
делений ВСУ, националисти-
ческих формирований и ино-
странных наемников.

В течение недели подраз-
деления группировки войск 
«Север» продолжили проведе-
ние операции по уничтожению 
формирований ВСУ в Курской 
области. В ходе наступатель-
ных действий освобождены 
населенные пункты Успенов-
ка и Борки. Ударами авиации, 
беспилотных летательных ап-
паратов и огнем артиллерии по 
районам сосредоточения лич-
ного состава и техники трех 
механизированных, танковой, 
двух десантно-штурмовых бри-
гад ВСУ и двух бригад теробо-
роны сорваны попытки прове-
дения контратак и ввода резер-
вов противника. На Волчанском 
и Липцовском направлениях 
нанесено поражение формиро-
ваниям мотопехотной бригады 
ВСУ, бригады морской пехоты 
и трех бригад теробороны. За 
неделю в зоне ответственности 
группировки войск «Север» по-
тери противника составили до 
3510 военнослужащих, 18 тан-
ков, из них один танк Leopard 
производства ФРГ, 117 бое-
вых бронированных машин, 66 
автомобилей, две реактивные 
системы залпового огня, в том 
числе MLRS производства США 
и 34 орудия полевой артилле-
рии. Уничтожены четыре стан-
ции радиоэлектронной борьбы.

В течение недели подраз-
деления группировки войск 
«Запад» продолжили продви-
жение в глубину обороны про-
тивника, нанесли поражение 
формированиям шести меха-

низированных, штурмовой бри-
гад ВСУ, трех бригад тероборо-
ны и бригады спецназначения 
«Азов». Отразили 24 контрата-
ки штурмовых подразделений 
ВСУ. Противник потерял свыше 
3745 военнослужащих, танк, 10 
боевых бронированных машин, 
в том числе бронетранспор-
тер М113 производства США, 
а также 60 автомобилей. Кро-
ме того, уничтожены 40 орудий 
полевой артиллерии, из них 19 
единиц 155-мм гаубиц и само-
ходных артиллерийских устано-
вок, переданных ВСУ западны-
ми странами, 16 станций ради-
оэлектронной и контрбатарей-
ной борьбы, 22 полевых склада 
с боеприпасами.

В результате решительных 
действий подразделений «Юж-
ной» группировки войск осво-
бождены населенные пункты 
Желанное Первое и Георгиевка 
Донецкой Народной Республи-
ки. Нанесено поражение жи-
вой силе и технике пяти меха-
низированных, мотопехотной, 
двух пехотных, горно-штурмо-
вой, двух десантно-штурмовых 
и трех аэромобильных бригад 
ВСУ. Отражены 14 контратак 
штурмовых групп противника. 
ВСУ потеряли свыше 4855 во-
еннослужащих, танк, две бо-
евые машины пехоты Marder 
производства ФРГ, 52 авто-
мобиля и 34 орудия полевой 
артиллерии, из них 17 произ-
водства стран НАТО. Уничто-
жены четыре станции радио-
электронной и контрбатарей-
ной борьбы, а также 11 полевых 
складов боеприпасов.

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» активными 
действиями улучшили положе-
ние по переднему краю. Нанес-
ли поражение формировани-
ям танковой, шести механизи-
рованных, двух пехотных, двух 
егерских, десантно-штурмовой 
бригад ВСУ, трех бригад теро-
бороны, бригады нацгвардии 
и штурмовой бригады «Лють» 
национальной полиции Укра-
ины. Отразили 58 контратак 
штурмовых групп противника. 
За неделю на данном направ-
лении потери украинских фор-
мирований составили до 3610 
военнослужащих, танк, 11 бо-
евых бронированных машин, в 
том числе боевая машина пе-
хоты Marder производства ФРГ 
и два бронетранспортера М113 

производства США, 21 автомо-
биль и 29 орудий полевой ар-
тиллерии.

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» заняли бо-
лее выгодные рубежи и пози-
ции. Нанесли поражение живой 
силе и технике танковой, меха-
низированной, мотопехотной 
бригад ВСУ и бригады теробо-
роны. Отразили 11 контратак 
подразделений ВСУ. Против-
ник потерял до 735 военнослу-
жащих, два танка, семь боевых 
бронированных машин, 16 ав-
томобилей и семь орудий поле-
вой артиллерии.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нанесе-
но поражение формированиям 
механизированной, пехотной, 
горно-штурмовой бригад ВСУ, 
двух бригад морской пехоты и 
четырех бригад теробороны. 
Потери ВСУ составили до 355 
военнослужащих, два танка, 27 
автомобилей и пять орудий по-
левой артиллерии. Уничтожены 
четыре полевых склада боепри-
пасов.

ВКС России в воздушных 
боях уничтожены три истреби-
теля воздушных сил Украины: 
МиГ-29 и два Су-27.

Средствами противовоздуш-
ной обороны за неделю сбиты: 
самолет МиГ-29 воздушных сил 
Украины, семь оперативно-так-
тических ракет ATACMS произ-
водства США, 12 управляемых 
авиационных бомб Hammer 
производства Франции, 42 ре-
активных снаряда HIMARS про-
изводства США и 305 беспи-
лотных летательных аппарата 
самолетного типа, в том чис-
ле 153 вне зоны проведения 
специальной военной опера-
ции.

В течение недели на линии 
боевого соприкосновения сда-
лись в плен 53 украинских воен-
нослужащих.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожены: 646 само-
летов, 283 вертолета, 31 806 
беспилотных летательных ап-
паратов, 579 зенитных ракет-
ных комплексов, 18 303 танка 
и других боевых бронирован-
ных машин, 1457 боевых ма-
шин реактивных систем залпо-
вого огня, 14 903 орудия поле-
вой артиллерии и минометов, 
26 289 единиц специальной во-
енной автомобильной техники.

Штурмовые отряды СВО
Европрофиль-XXI

ОСКАЛ АМЕРИКАНСКОГО РЕЙХА

Самое разрушительное 
оружие в мире

Глава Военно-Морского Флота Рос-
сии подтвердил, что главное оружие 
флота, а именно ракеты с ядерными бо-
еголовками, постоянно находится в со-
стоянии повышенной готовности. 18 
сентября главнокомандующий ВМФ 
адмирал Александр Моисеев наградил 
25-ю дивизию атомных подводных ра-
кетных крейсеров стратегического на-
значения подводных сил ТОФ орденом 
Нахимова в знак признания их роли в 
защите страны.

Церемония состоялась на Камчат-
ской базе подводных лодок, куда на 
этой неделе прибыли две АПЛ, совер-
шившие переход с базы в Мурманске. 
Одна из них представляет собой под-
лодку класса «Борей» водоизмещением 
24 000 тонн, оснащенную 16 баллисти-

ческими ракетами подводного базиро-
вания, каждая из которых может нести 
по шесть ядерных боеголовок.

Церемония состоялась после объяв-
ления Россией об арктическом походе 
подо льдом на фоне роста напряженно-
сти в отношениях с США. Обе страны 
разместили в Северной Европе и Севе-
ро-Восточной Азии бомбардировщи-
ки, способные нести ядерное оружие, 
но и в стремительно оттаивающей Ар-
ктике военное соперничество также 
усиливается.

Заместитель министра ВВС США 
Мелисса Далтон заявила о «беспреце-
дентной» для Вашингтона ситуации в 
области безопасности. 

Мика МАККАРТНИ 
(США)

Сентябрь 2024 г. Кандидат в президенты 
США Харрис на предвыборном митинге 
в Детройте. Jacquelyn�Martin/�AP/TASS

Минобороны России сообщает

Трофейная выставка 
добралась до Ростова

В парке культуры и отдыха «Левобережный» города Росто-
ва-на-Дону продолжает работу выставка трофейной техники 
НАТО.

Выставка включает в себя шесть тематических площадок: тро-
фейной техники, трофейного стрелкового оружия, беспилотных 
летательных аппаратов, площадку для выступления творческих 
коллективов и выставку, посвященную участникам специальной 
военной операции «Традиции побеждать», а также мобильный 
пункт отбора на военную службу по контракту Южного военного 
округа и полевую кухню.

В основной части выставки представлены 13 единиц военной 
техники ВСУ, в том числе украинский танк Т-64БВ «Булат» и бо-
евая машина пехоты БМП, бронетранспортеры М113А4 и Cougar 
MRAP (США), М113G3DK (Дания), FV 103 Spartan (Британия), боевая 
машина пехоты CV90 (Швеция), бронеавтомобили Roshel (Кана-
да), «Варта», «Козак-2М1», БТР-3 и БТР-4 (Украина), многоцелевой 
автомобиль повышенной проходимости HMMWV «Хамви» (США).

Для гостей и посетителей мероприятия развернута полевая 
кухня, где каждый желающий сможет попробовать «солдатской» 
каши и угоститься чаем.

Выставка трофейной техники НАТО в Ростове-на-Дону будет 
работать до 22 августа. Вход свободный.

В США задумались

20 сентября 2024 г. Выставка трофейной техники в Ростове-на-
Дону. В этот же день Еврокомиссия опубликовала официальный 
документ, разъясняющий, что Украина будет возвращать 
выданную ей «европейскую помощь» в течение 40 лет.

Фото:�Пресс-служба�Южного�военного�округа
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27 сентября 2024 года исполняется 99 лет со дня рождения Пупкова Георгия 
Григорьевича, участника Великой Отечественной войны, строителя Крас-
ноярской и Саяно-Шушенской ГЭС, лауреата Государственной премии Рос-
сийской Советской Федеративной Социалистической Республики, почетно-
го гражданина города Дивногорска Красноярского края.

ГЕОРГИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ – 
легендарная личность. В воз-
расте 17 лет (сегодня в этом 

возрасте еще учатся в школе) он до-
бровольцем пошел воевать с немец-
кими захватчиками. Что такое вой-
на? Она страшна даже в произведе-
ниях писателей и журналистов. А в 
реальном действии? Это тяжелей-
шее моральное и физическое испы-
тание. Ты реально видишь смерть 
своих товарищей. И в этом огнен-
ном смерче чувствуешь себя ма-
ленькой пылинкой, не способным 
противостоять авиационным на-
летам, артиллерийским снарядам 
и коварной вражеской пуле, кото-
рая для тебя может быть первой и 
смертельной. Каждый день прихо-
дится думать, останешься жив или 
нет! Как сложится этот день? Ка-
ким будет завтра? И так каждый 
день, каждый день. Война застав-
ляла всех людей перейти в совер-
шенно новое состояние, обладать 
совершенно новыми качествами, и 
моральными, и физическими, что-
бы выжить, чтобы победить врага. 
Вот такое испытание досталось Ге-
оргию Григорьевичу в его 17 лет. И 
он пошел на это испытание добро-
вольно, осознанно, без повестки из 
военкомата, а по зову своего сердца 
и чувства долга. 

17 октября 1942 года Георгий Гри-
горьевич в составе 395-й стрелко-
вой дивизии в боях под Туапсе был 
тяжело ранен. А 15 марта 1943 года 
был демобилизован как инвалид 2-й 
группы Великой Отечественной во-
йны. Он был ранен в стопу левой 
ноги. Но рана оказалась коварной. 
В 1975 году произошел рецидив, и 
пришлось ампутировать ногу ниже 
колена. Практически он повторил 
подвиг Алексея Маресьева, Геор-
гий Григорьевич ходит на протезе, 
и никто посторонний не предпола-
гает, что у него нет левой ноги. Он 
может танцевать, иногда пытается 
даже сплясать. 

В 1950 году он с отличием окончил 
Ленинградский институт инжене-
ров водного транспорта и три года 
работал на эксплуатации одного из 
участков Беломор-Балтийского ка-
нала. В 1953 году был переведен на 
строительство Княжегубской ГЭС. 
Это была его первоначальная шко-
ла инженера-гидротехника. 

Но настоящая биография боль-
шого инженера и руководителя на-
чалась в 1956 году, когда он прие-
хал на строительство Красноярской 
ГЭС. Начало большого пути нача-
лось с Лалетино, пригорода Крас-
ноярска, где он работал начальни-
ком участка.

В 1958 году, в Дивногорске его 

назначили начальником строитель-
но-монтажного управления по со-
оружению всей промышленной 
базы, а затем и строительства зда-
ния  Красноярской ГЭС. В этой 
должности и во главе этого управ-
ления он проработал 15 лет. Имен-
но здесь и именно в этот период 
раскрылись все высокие качества 
Георгия Григорьевича Пупкова.

Очень трудно выделить его глав-
ное качество. Но основой его была 
высочайшая государственная от-
ветственность за порученную рабо-
ту. Примером этого для него был, 
безусловно, Андрей Ефимович 
Бочкин, начальник строительства 
Красноярской ГЭС. Для Георгия 
Григорьевича строительство Крас-
ноярской, а затем и Саяно-Шушен-
ской ГЭС было его жизнью. В их со-
оружение он вложил не только свое 
здоровье, он вложил в них свою 
душу. И они ему чрезвычайно доро-
ги, как родные выращенные дети. И 
это его сверхответственное отноше-
ние к работе определяло другие его 
качества.

Ему удалось создать прекрасный 
коллектив единомышленников, 
дружных людей, высокопрофесси-
ональных специали-
стов, живущих од-
ним общим делом, 
большую производ-
ственную семью. 
Производственные 
обязанности и ре-
гламент работы ин-
женеров и служа-
щих были настолько 
хорошо отработаны, 
что аппарат Управ-
ления представлял 
собой автоматизиро-
ванную, самонастра-
ивающуюся систему 
управления органи-
зации и производ-
ства работ. Эта си-
стема управления не 
реформировалась, 
а всё время совер-
шенствовалась, раз-
вивалась, приспоса-
бливалась к новым 
условиям. Все знали 
свои функции и свя-
зи между отделами 
и участками. Все ра-
ботали максималь-
но самостоятельно, 
и поэтому на опе-
ративные производ-
ственные совещания 
уходило не более  30 
минут. 

В коллективе не 
было сынков и па-

сынков. Каждый работник оцени-
вался по результатам своего труда. 
Справедливость была основным 
жизненным принципом Георгия 
Григорьевича. И рост по занимае-
мой должности определялся только 
результатами производственной де-
ятельности. 

Высокая ответственность накла-
дывала и высокую требователь-
ность к подчиненным и прежде все-
го к себе. Поэтому основную часть 
рабочего времени он проводил на 
строительной площадке. Он знал 
состояние объекта досконально и 
поэтому спрос за работу был пред-
метным.

Успехи коллектива на 99% зави-
сят от руководителя. Именно от 
него зависит формирование коллек-
тива, создание эффективной систе-
мы управления, создание морально-
го климата. Все видели, что Георгий 
Григорьевич полностью отдает себя 
работе, глубоко переживает за неу-
дачи, не уходит от решения острых 
вопросов, не играет роль начальни-
ка, а действительно им является. И 
это служило большим стимулом для 
каждого подтягиваться и учиться, 
как надо работать. 

Он всегда заботился о повыше-
нии квалификации своих инжене-
ров. Работники Управления часто 
проходили профессиональную уче-
бу с отрывом от производства. Еже-
годно он переводил начальников 
участков с линейной работы на раз-
работку проектов организации про-
изводства работ на текущий год. 
Это создавало возможность пред-
видеть все трудности, которые бу-
дут впереди. 

Георгий Григорьевич вырастил 
очень много талантливых инжене-
ров и руководителей, которые зани-
мали высокие должности на других 
стройках. Это Катков В.И., главный 
инженер строительства Загорской 
ГАЭС, начальник отдела перспек-
тивного развития энергетики Мин-
топэнерго России, Гладовский В.Ф. 
главный инженер строительства 
Нижнекамской ГЭС, Ластовка В.П., 
главный инженер Камгэсэнерго-
строя, Менькин Ю.А., главный ин-
женер строительства Курской АЭС, 
Скляренко А.В., главный инженер 
строительства защитных сооруже-
ний Ленинграда, Сазонов С.М., за-
меститель генерального директора 
Объединенной энергостроитель-
ной корпорации и многие, многие 
другие.

Он был на виду и был со всеми. 
Знал бытовые условия каждого и 
по возможности успешно решал все 
вопросы. Знал по имени и отчеству 
всех бригадиров, многих рабочих. 
Бывал вместе со всеми в короткие 
моменты отдыха на рыбалке, где не 
было ни начальников, ни подчинен-
ных, а все были, по меткому выра-
жению одного из бригадиров, «со-
юзниками».

После окончания строительства 
Красноярской ГЭС Георгий Гри-
горьевич построил в Дивногорске 
завод низковольтной аппаратуры, 
затем возглавил все строительные 
управления «Красноярскгэсстроя» 
в Дивногорске, Красноярске и Ле-
сосибирске. 

А когда в 1977 году встал вопрос 
о назначении начальника строи-
тельства здания Саяно-Шушенской 
ГЭС, то никто кроме него не взял 
на себя эту ответственность. Сроки 
строительства были тяжелейшими. 

Стройка была под личным контро-
лем министра П.С. Непорожнего. И 
он с честью справился с этой тяже-
лой задачей. 

Георгий Григорьевич Пупков яв-
ляется выдающимся инженером 
гидроэнергетического строитель-
ства. По его личной инициативе на 
строительстве Красноярской ГЭС 
были внедрены прогрессивные ре-
шения по организации и техноло-
гии производства строительных 
работ. 

Было внедрено сооружение шах-
ты генератора (ее диаметр состав-
ляет 22 метра) с использованием 
металлической облицовки с при-
варенной арматурой. Экономия по 
времени составила более 3 меся-
цев за счет опережающего монта-
жа турбины и генератора. Для про-
изводства подготовительных работ 
были использованы башенные кра-
ны грузоподъемностью 5 тонн. Для 
безопасности и ускорения работ 
была смонтирована громкоговоря-
щая и телефонная связь с каждым 
машинистом кранов. Широко были 
внедрены армосетки и армокарка-
сы, сварка вертикальных стыков 
крупной арматуры в медных фор-
мах. За 2 года до пуска был разрабо-
тан сетевой график строительства 
здания ГЭС. Все работы по зданию 
ГЭС велись по суточному графику 
работы кранов. При бетонирова-
нии блоков широко применялась 
сетчатая опалубка. 

Очень много предложений Геор-
гий Григорьевич сделал для выпол-
нения отделочных работ машин-
ного зала ГЭС. Большинство его 
предложений было реализовано. За 
архитектурное оформление Крас-
ноярской ГЭС была присуждена 
Государственная премия, и вполне 
заслуженно Георгий Григорьевич 
стал лауреатом этой премии.

Поражает общий культурный 
уровень Г.Г. Пупкова. В его лич-
ной библиотеке более 200 книг о 
Великой Отечественной войне. Он 
постоянно их перечитывает и пре-
красно знает многие трагические 
эпизоды этой войны. Он хорошо 
знает изобразительное искусство, 
много читает современных книг. 
Любит музыку. Ничто человече-
ское ему не чуждо.

За мужество и отвагу в боях с не-
мецкими захватчиками Георгий 
Григорьевич награжден двумя ор-
денами Отечественной войны, ме-
далью «За оборону Кавказа».

За большой вклад в сооружение 
Красноярской и Саяно-Шушен-
ской ГЭС Георгий Григорьевич на-
гражден двумя орденами Трудово-
го Красного Знамени.

Ему присвоены звания Почетно-
го гражданина г. Дивногорска, По-
четного ветерана Красноярского 
края.

Из всех прекрасных черт Геор-
гия Григорьевича всё же необходи-
мо выделить сущность его лично-
сти, главное его отличие. Его сущ-
ностью является большая любовь к 
своей стране, твердая гражданская 
позиция, крайняя непримиримость 
к ее врагам и высокая государствен-
ная ответственность за свои дей-
ствия и поступки.

Виктор КАТКОВ,
участник строительства 

Красноярской ГЭС, 
заслуженный работник 

Минтопэнерго РФ

Калейдоскоп
Более прочные 
сигнализаторы протечек 
в реакторах

Ученые разработали техно-
логию, которая позволит сигна-
лизаторам протечек в атомных 
реакторах работать более ста-
бильно в условиях высоких ви-
броволновых нагрузок. Сигна-
лизатор необходим для контро-
ля протечек теплоносителя на 
атомных электростанциях. Уче-
ные, используя численное мо-
делирование, смогли создать 
методику оценки виброустойчи-
вости, благодаря которой необ-
ходимые особенности опреде-
ляются еще на стадии проекти-
рования АЭС с учётом условий 
эксплуатации.

Ученые разработали тест 
для выявления диабета 
у детей

Ученые из Дании и Велико-
британии разработали методи-
ку, которая позволит выявлять 
диабет у детей на самых ран-
них стадиях. Тест крови позво-
ляет отслеживать концентрации 
широкого набора жировых мо-
лекул и использовать их в каче-
стве ранних индикаторов разви-
тия болезни. Ученые заявляют, 
что разработанная методика по-
мимо самого выявления болез-
ни также поможет исследовать 
развитие диабета и понять спо-
собы его предотвращения.

Теплица со спутниковым 
управлением

Самарские ученые разрабо-
тали теплицу, которой управля-
ет бортовой компьютер спутни-
ка. Теплица предназначена для 
выращивания овощей и зелени 
в домашних условиях. Косми-
ческая электроника управляет-
ся программой, которая анали-
зирует данные с датчиков. Это 
позволяет организовать работу 
теплицы в соответствии с акту-
альными условиями. Разработ-
ка может в течение месяца без 
вмешательства человека уста-
навливать необходимый для 
растений режим.

Что сделали люди 
с Кипром

Ученые выяснили, что пале-
олитическое население Кипра 
уничтожило часть фауны остро-
ва в конце плейстоцена и в нача-
ле голоцена. Как выяснил меж-
дународный коллектив ученых, 
карликовые бегемоты и слоны 
исчезли на территории остро-
ва после заселения его людьми. 
Животные были уникальны сво-
ими маленькими размерами, 
нетипичными для их вида, такая 
особенность связана с ареалом 
обитания на острове. Древние 
люди предположительно истре-
били слонов и бегемотов с це-
лью употребления в пищу.

Борьба с опасным 
вирусом

Новосибирские ученые полу-
чили новое вещество, подавля-
ющее вирус дыхательных путей, 
который особенно опасен для 
детей и пожилых людей, респи-
раторно-синцитиального виру-
са. Полученное вещество име-
ет высокую активность против 
РВС. Оно синтезировано из при-
родных соединений. Получен-
ное лекарство сможет спасти от 
болезни, которая ежегодно уно-
сит жизни до 200 тысяч детей.

Древний Урал 
Археологи Уральского феде-

рального университета впервые 
на территории горно-лесного 
Зауралья обнаружили истори-
ческие находки. Среди обнару-
женных предметов – литейные 
формы, ножи, скульптура голо-
вы птицы и булава. Все предме-
ты датируются IV–II тысячеле-
тиями до н.э., они существен-
но расширяют представления 
об образе жизни населения в 
регионе. Также стало понятно, 
что между населением по раз-
ные стороны Уральского хребта 
были тесные связи и протяжен-
ные коммуникационные кори-
доры.

Мария СЕРГЕЕВА

Погода в Москве
На выходные в столице ожи-

дается понижение температу-
ры, сообщил научный руково-
дитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд.

В субботу температура будет 
около плюс 20 градусов, на юге 
области и в Новой Москве – до 
плюс 22 – плюс 23 градусов.

В воскресенье произойдет 
понижение температуры: до 
плюс 4–9 градусов ночью и плюс 
13–15 в дневные часы. Такая 
температура будет полностью 
соответствовать многолетним 
значениям.

В понедельник ожидается 
дальнейшее понижение тем-
пературы. Ночью столбик тер-
мометра почти приблизится 
к нулевой отметке, а по обла-
сти местами будут наблюдать-
ся заморозки. Днем в столи-
це температура поднимется до 
плюс 15 градусов, по области – 
до плюс 12.

СОЛДАТ. ИНЖЕНЕР. ГРАЖДАНИН

Георгий Григорьевич Пупков, строитель Красноярской 
и Саяно-Шушенской ГЭС, лауреат Государственной премии РСФСР.
 Фото из семейного архива героя очерка

На календаре «Совроссии» К 99-летию Г.Г. Пупкова

Июль 1987 г. Красноярский край. Строительство плотины Саяно-Шушенской ГЭС 
на реке Енисей. 

Михаил Медведев/ТАСС

Обеспечат ли ЧОПы 
безопасность ТЭКу?
Планы первых пленарных 

заседаний Госдумы были пе-
ренасыщены, свыше 80 во-
просов в день. Но рассматри-
вать депутаты успевали ме-
нее половины.

Первоочередное внимание 
законотворцы сосредоточили 
на безопасности. Да и как ина-
че? Только за период с 9 по 15 
сентября зафиксировано бо-
лее 300 запусков вражеских 
беспилотников по террито-
рии РФ. Управляются они как 
вручную, так и через спутники.

«ВСУ не прекращают попы-
ток нанесения ударов по объек-
там критической инфраструк-
туры, расположенным в раз-
личных регионах нашей стра-
ны, – заявил первый зампред 
думского комитета по энер-
гетике единоросс Юрий Стан-
кевич, представляя в первом 
чтении законопроект об уси-
лении безопасности и анти-
террористической защищен-
ности объектов топливно-э-
нергетического комплекса 
(ТЭК), разработанный коми-
тетом. – Беспилотные летатель-
ные аппараты (БПЛА) самолет-
ного типа, обладающие возмож-
ностью скрытного перемещения 
на небольшой высоте и достав-
ки мощных боевых зарядов на 
расстояние свыше 1000 кило-
метров, представляют основную 
угрозу промышленным пред-
приятиям, в частности ТЭК».

Эти объекты, по словам Стан-
кевича, должны быть усиленно 
защищены. На это потребуется 
несколько десятков миллиардов 
рублей, «где взять средства, бу-
дет отдельно обсуждаться».  

Ни тени сомнений не возник-
ло у депутатов в том, что безо-
пасность должна быть обеспе-
чена указанным предприяти-
ям. Последовали вопросы «не 
поздновато ли? … у нас уже во-
круг границы и дальше горят и 
нефтеперерабатывающие заво-
ды, и нефтебазы». А, может, сто-
ит «более широко посмотреть 
на проблему», и, как предложил 
коммунист Евгений Бессонов, 
распространить действие буду-
щего закона «на предприятия 
оборонного комплекса и сель-
хозпредприятия-элеваторы»?

«В предлагаемой редакции 
законопроект не распространя-
ется на иные объекты, пока речь 
идет о защите критически важ-
ных объектов ТЭК, но с учетом 
поступивших предложений, рас-
смотрим возможность расшире-
ния», – отреагировал Станкевич.

Насторожили законотворцев 
меры защиты предприятий, за-
ложенные в проекте. Миссию го-
сударственной значимости про-
фильный комитет, единорос-
сы Юрий Станкевич и Дмитрий 
Исламов решили возложить на 
частные охранные предприятия 
(ЧОП) и ведомственную охрану. 

«Эти структуры сегодня обе-
регают промышленные произ-
водства ТЭК, и в дальнейшем 
они будут защищать эти объек-
ты от БПЛА, но с использовани-
ем современных средств радио-
электронной борьбы», – подчер-
кнул Д. Исламов, дополнив вы-
ступление коллеги. 

Особо Исламов отметил, что 
«методы управления беспилот-
ными аппаратами становятся 
всё изощреннее, соответствен-
но, и меры по их уничтожению 
должны постоянно совершен-
ствоваться. При этом ограничи-
вается ответственность за при-
чинение вреда третьим лицам 
при отражении атаки беспилот-
ников, точно так же, как установ-
лено для сотрудников полиции 
и Росгвардии. Имеются в виду 
БПЛА летательные, подводные и 
надводные». 

Но можно ли положиться на 
частные организации в деле 
обеспечения безопасности, 
заволновались коммунисты… 
Скептицизм депутатов объяс-
нялся не только тем, что част-
ным лавочкам не стоит доверять 
безопасность, но и наглядными 
примерами – те же ЧОПы, охра-
няющие школы, не могут огра-
дить учебные заведения от на-
падок агрессивных молодчиков, 
а тут – крупнейшие, жизненно 
необходимые для страны произ-
водства.

«Неужели вы думаете, что 
частные охранные структуры за-
менят ПВО страны, защитят про-
мышленные объекты крупные, 
города от БПЛА?», – спрашивал 
Ренат Сулейманов (КПРФ). – 
Создается впечатление, что тут 
пытаются создать всего лишь 
некую видимость борьбы с ле-
тательными аппаратами. А под-
ход должен быть кардинальный, 
нужно воссоздавать противо-
воздушную оборону страны. В 
Вооруженных Силах Советского 
Союза существовал целый род 
войск, «ПВО страны» назывался, 
были округа ПВО, армии, воин-
ские части…»

«В данном случае нет пересе-
чений со средствами ПВО, – за-
верил Исламов. – Все средства 
ПВО работают, где это необ-
ходимо, обеспечивая безопас-

ность с помощью Министерства 
обороны, в документе об этом 
сказано, но эту часть не будем 
публично обсуждать. Кому нуж-
на такая информация, подходи-
те, мы вам расскажем… У част-
ной охраны – своя задача».

Разработчики уверены в сво-
ей правоте, так как все статьи 
законопроекта обсуждались на 
заседаниях Национального ан-
титеррористического комите-
та, Комиссии правительства по 
законопроектной деятельности, 
на совещаниях с участием долж-
ностных лиц силовых ведомств, 
владельцев объектов ТЭК, орга-
низаций ведомственной и част-
ной охраны. Документ был одо-
брен.

Одобрено также наделение 
ЧОПов, организаций, осущест-
вляющих защиту критически 
важных объектов, правом ис-
пользования при наведении на 
цель (БПЛА) сигналов спутнико-
вых и иных навигационных си-
стем. Работники ведомственной 
и частной охраны получают пра-
вовые гарантии защиты от воз-
можных претензий третьих лиц 
в случае нанесения ущерба при 
отражении атаки на защищае-
мый объект. Члены ведомствен-
ной охраны, становясь на страже 
безопасности предприятий ТЭК, 
могут применять специальные 
средства и огнестрельное ору-
жие при пресечении атак БПЛА. 
Есть и другие нюансы. Но «по 
объективным причинам часть ма-
териалов по рассматриваемому 
вопросу носит ограниченный ха-
рактер использования и распро-
странения, однако в случае необ-
ходимости каждый депутат смо-
жет персонально ознакомиться», 
отмечали разработчики.

Генерал Виктор Соболев 
(член комитета по обороне, 
фракция КПРФ) захотел оз-
накомиться со всеми подроб-
ностями документа, в частно-
сти, с предлагаемыми сред-
ствами радиоэлектронной 
борьбы, взаимодействиями с 
Минобороны, чтобы убедить-
ся в надежности предлагае-
мой защиты предприятий. 

И всё же за чей счет банкет? 
Хоть Станкевич и заметил, что 
финансирование будет рассма-
триваться отдельно, но депута-
там, в первую очередь левой оп-
позиции, хотелось понять, отку-
да будут взяты миллиарды для 
защиты предприятий ТЭКа? Если 
частные охранники берутся обе-
спечить безопасность своих объ-
ектов, то, может, и расходы для 
этого возьмут на себя собствен-
ники, которые здорово пожиро-
вали за минувшие десятилетия?  

Отнюдь. Затраты лягут на гос-
бюджет. И будут они значитель-
ными. Цена безопасности не 
только предприятий ТЭКа, но и 
других объектов, растет. В 2023 
году Госдума приняла уже два 
закона, направленных на усиле-
ние безопасности, они подпи-
саны президентом. Рассматри-
вается третий, и в дальнейшем 
законодательная база по обе-
спечению безопасности замет-
но расширится. Только рассмо-
трение таких законов будет про-
ходить, скорее всего, в закры-
том режиме, об этом говорили 
депутаты.  

Речь пойдет о военных при-
борах, о вооружении, об увели-
чении арсеналов, необходимых 
ЧОПам, вневедомственной ох-
ране для обеспечения антитер-
рористической устойчивости 
объектов.  

Понадобится также, счита-
ют коммунисты, формирование 
единой системы оповещения, 
борьбы с нарастающими атака-
ми БПЛА. Это всё назрело.

К сожалению, на сегодня толь-
ко 20 процентов объектов за-
щищены в рамках ведомствен-
ной охраны либо Росгвардии. 
Это всего четыре компании – 
«Газпром», «Роснефть», «Транс-
нефть» и «НОВАТЭК». Осталь-
ные, тоже крупные компании, 
как, например, «ЛУКОЙЛ», «Сур-
гутнефтегаз», многие нефтеба-
зы, пока не имеют таких возмож-
ностей и полномочий.

Авторы законопроекта заве-
рили депутатов, что уяснили за-
дачи по защите объектов ТЭКа 
и готовы учесть все замечания, 
устранить пробелы при дора-
ботке законопроекта. «Мы всё 
сделаем для обеспечения на-
дежности энергосистемы нашей 
страны, в снабжении моторными 
топливами НПЗ и другие произ-
водства», – обещал Исламов.

Госдума приняла (за – 427 без 
воздержавшихся и против) в пер-
вом чтении законопроект комите-
та по энергетике. Но было выдви-
нуто существенное условие. При 
подготовке документа ко второму 
чтению указать, что все частные 
структуры, защищающие пред-
приятия ТЭКа, будут подчинены 
не частному лицу, а Минобороны.  
В одном ведомстве должны коор-
динироваться действия по безо-
пасности и защите промышлен-
ных объектов от врага. 

Галина ПЛАТОВА


